

diese jedoch tiefer und umfassender als die unmittelbare Wahrnehmung. »Das Denken, das vom Konkreten zum Abstrakten aufsteigt, entfernt sich nicht — wenn es richtig ist... — von der Wahrheit, sondern nähert sich ihr. Die Abstraktion der Materie, des Naturgesetzes, die Abstraktion des Wertes usw., mit einem Wort alle wissenschaftlichen (richtigen, ernst zu nehmenden, nicht unsinnigen) Abstraktionen spiegeln die Natur tiefer, richtiger, vollständiger wider.« (Lenin, 38, S. 160) Ein Beispiel dafür ist die Marxsche Analyse der Ware im »Kapital«, deren Wesen Marx aus einer Fülle von »konkreten Waren« erklärt, indem er von den vielen Einzelheiten dieser oder jener Waren absieht und so die Wesensmerkmale, die allen gemeinsam sind, analysiert und heraushebt. Der A.sprozeß schreitet vom Konkreten in seiner sinnlich gegebenen Erscheinung zum Abstrakten und von diesem zur höheren Form des Konkreten fort.

Abteilungsparteiorganisation der SED —► *Grundorganisation der SED*

Abzeichen »Für gutes Wissen«
—*■ *Studienjahr der FDJ*

Aggression —► *Gewaltverbot*

Aggressivität: Wesenszug des Imperialismus, der sich aus den Grundeigenschaften des —► *Monopols* ergibt. Die A. wurzelt im Drang nach Profit und im Expansionsdrang des Monopolkapitals (—◄• *Expansion*). Sie äußert sich in ökonomischer und politischer Erpressung, im wirtschaftlichen Boykott, im Militarismus und in kriegerischen Aktionen als ihrer höchsten Ausdrucksform. Die A. des Monopolkapitals und der imperialistischen Staaten ist in Verbindung mit der Ungleichmäßigkeit der ökonomischen und politischen Entwicklung im Kapitalismus und

ihrem Profit- und Machtstreben die Ursache der imperialistischen Kriege. Sie ist darauf gerichtet, die politischen und ökonomischen Positionen der Monopole zu erhalten und auszubauen und wendet sich vor allem gegen die erfolgreiche Entwicklung des Sozialismus und die revolutionäre Umgestaltung der Welt überhaupt. Unter den Bedingungen der wissenschaftlich-technischen Revolution und der Anhäufung eines gewaltigen Militärpotentials in den imperialistischen Ländern wird die A. zur Existenzbedrohung der Menschheit. In der Gegenwart ist der Konfrontationskurs der USA-Regierung und anderer imperialistischer Staaten eine wichtige Erscheinungsform der A.

Agitation: wichtiger Bestandteil der politischen Leitung der Gesellschaft durch die Partei der Arbeiterklasse. In enger Wechselwirkung mit der —* *Propaganda* dient die A. der politischen Überzeugungs- und Erziehungsarbeit. Die A. führt zur Aktion, indem sie die Massen organisiert und mobilisiert mit dem vordringlichen Ziel, die entwickelte sozialistische Gesellschaft in der DDR weiter zu gestalten und damit grundlegende Voraussetzungen für den allmählichen Übergang zum Kommunismus zu schaffen. Um die Hauptaufgaben der Partei zu lösen, schrieb W. I. Lenin, »müssen wir sowohl als Theoretiker und als Propagandisten wie auch als Agitatoren und als Organisatoren« in alle Klassen der Bevölkerung gehen. (Lenin, 5, S. 439) Die Kraft der A. liegt in ihrer Wahrhaftigkeit, im systematischen Studium der Erfahrungen der Massen beim Aufbau der sozialistischen Gesellschaft und in der Vermittlung und Weitergabe alles Neuen und Fortschrittlichen. Die regelmäßige Information der Werktätigen über die Beschlüsse der SED und der Regierung und über internationale Ereignisse ist fester Bestand-